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几几万万元元就就能能成成圆圆通通县县级级代代理理点点
对硬件、人员几无要求，加盟模式做大快递业却致约束力丧失

“投递人不愿拆开检查，谁会得罪财神爷？”

“天高皇帝远，加盟模式
容易造成总公司与分公司、分
公司与各网点的管理断层，总
部很难对二三级加盟商形成
有效约束力。”刘华群分析。

加盟制度下的盈利模式
也为乱象埋下了祸根。比方
说，一个快递从北京寄往济

南，北京公司收件收费，而派
件的济南公司和北京公司是
不同的加盟商，在这个快递的
运送过程中属于网络干线，并
不挣钱。而快递公司总部只需
要通过收件量来向各公司收
费，由此造成了很多公司对派
件工作的不重视。

暴力分拣、送件延误、快
件丢失等问题，在很大程度上
都是由于送件环节无利可图。

“这也就是为什么快递员收件
的时候态度好又准时，而送件
的时候态度不好、经常延误。”

“收更多的件意味着挣更
多的钱。”一位快递公司负责

人坦言，这也是为什么验视制
度一直没有得到有效执行的
原因。“一些快递网点让寄件
人先打好包裹，根本不去开箱
验货，全凭信任。如果投递人
不愿意拆开检查，又有谁会傻
到得罪这些财神爷？人家下次
就可能不在你这里投递了。”

省邮管局：

未盖验视章
追管理责任

本报济南12月23日讯 (记者
李虎) 23日下午，山东省邮政管理
局再次召开新闻发布会，针对潍坊
圆通分拨中心在卸载和投递由武
汉发往潍坊的快件时，发生因化学
品泄漏导致人员伤亡的安全事件，
山东省邮政管理局宣布23日起在
全省范围内开展收寄验视专项整
治活动，同时在全省范围内逐步推
广快递加盖收寄验视章制度。

此次整治活动明确执行收寄
验视制度是邮政企业、快递企业的
责任和义务，必须不打折扣、百分
之百落实到位。重点检查邮政企
业、快递企业是否在用户在场的情
况下，当面验视交寄物品，核实是
否属于国家禁止或限制寄递的物
品，以及物品的名称、类别、数量等
是否与寄递详情单所填写的内容
一致等。

省邮政管理局要求，邮政企
业、快递企业落实安全生产主体责
任，按照“谁经营、谁负责”原则，确
保将收寄验视制度执行的组织管
理落实到一线员工，确保邮件、快
件100%收寄验视到位。对于检查中
发现的不建立或者不能100%执行
收寄验视制度的邮政企业、快递企
业，各市邮政管理部门要严格按照

《邮政法》第七十五条规定依法处
理，情节严重的将从重处罚，吊销
许可执照。

省邮政管理局要求邮政企业、
快递企业开始对经过验视收寄的
邮件、快件全部加盖收寄验视章。
对未加盖收寄验视章的邮件、快
件，各市邮政管理部门要据此追究
相关企业的管理责任。

省邮政管理局市场监管处副处
长陈晓表示，收寄验视制度将从现
在开始逐步推行，明年上半年在全
省范围内全面推开。加盖的收寄验
视章上将有快递企业的名称、验视
人员姓名、工号等信息。该制度将有
助于增强快递企业员工的责任心和
对问题快件的查找。

总公司现在想直营，大加盟商不干

近年来，加盟制让民营快
递公司实现了快速扩张，但随
后暴露出的问题也敲响了快
递业的警钟。记者了解到，近
两年圆通、申通等快递公司已
经开始从加盟制向直营制转
变。

部分业内人士认为，民营
快递巨头顺丰之所以能取得
今天的成就，一大原因是它较

早意识到了加盟隐患。顺丰从
1999年开始花了几年时间，将
加盟转向直营。而圆通、申通
等公司则落在了后面。

据了解，圆通上市计划预
计将在2015年至2016年间完
成。而快递公司上市前的直营
率必须达到85%以上。目前，
圆通、申通等公司已在全国转
运中心城市和十几个省会城

市实现了直营，这些快递企业
想要完成所有省会城市和二
三线城市的加盟商改造，则需
更多时间。

转型之路很是曲折。今年
6月，因福州圆通欲收回站点，
引起加盟商不满，多处快递件
滞留。类似的情况也出现在其
他城市的直营网点改造过程
中。

一位从事圆通网络经营
的加盟商向记者透露，伴随着
快递业的快速发展，很多二三
线城市的加盟商已经完成了
资本的积累，逐渐做大，他们
已经有能力与总部抗衡。“很
多加盟商都和公司签有长约，
手下也有很多更小的加盟商，
圆通将网点回收直营遭到了
抵制，他们的力量非常强大。”

“大鱼吃小鱼”，层层转包赚取代理费

一位业内人士向记者讲
述了快递公司的加盟模式。总
部通常会将省级代理权卖给
一家物流公司，这家公司将山
东省内各市的代理资质转卖
给不同的市级加盟公司。这些
市级代理公司再层层转包给
各县市的网点，一个地区同一
品牌的快递公司可能分属于
不同的加盟公司。

山东交通学院交通与物
流工程学院副教授刘华群告
诉记者，作为劳动密集型产
业，快递网络是核心竞争力，
在全国的网络越是完善，收件
规模就越大，这也是很多快递
公司选择加盟制的原因。

刘华群介绍，快递公司通
过直营方式扩展速度慢而且
对资金的要求较高，加盟方式

在民营快递公司成立初期解
决了人力、资本的瓶颈，成就
了快递行业的迅速发展。

加盟商需要逐级向上级
上交一部分收件的利润。假
设一个快件省级加盟商大约
需要向总公司上交4元，那么
市级就需向省级上交6元，区
级要向市级上交8元，层层加
价。

这就造成了很多加盟商
“大鱼吃小鱼”，逐级吃代理
费，很多快递加盟商一味地
追求利润，继续转包，甚至会
有三包、四包的现象。据知情
人向记者透露，层层转包下，
只要几万元加盟费，就能成
为圆通的县级代理网点，对
硬件、人员几乎没有什么要
求。

小王上班的地方全名
叫“潍坊市捷顺通快递有限
公司”，但在跟别人打交道
时，他一般会说自己供职于

“圆通”。和此次“夺命快递”
涉及的湖北沙洋运通物流
有限公司一样，捷顺通是圆
通速递全国1800多个加盟
商的其中一家。

在我国民营快递市场，
除了顺丰速递，“四通一达”
(申通快递、圆通速递、中通
速递、汇通快运、韵达快递)
都是通过加盟实现迅速扩
张。2012年，这五家公司年
销售额近300亿元，占据快
递市场半壁江山。“盘子”越
来越大，问题随之而来，总
部对成千上万的加盟商的
监管显得越发无力。

“夺命快递”事件发生后，各大快递公司都加强了检查。21日，山东潍坊申通快递的工作人员在
分拣快递包裹，他们会挑出其中的可疑件进行X光机检测。 新华社发本报记者 李虎

“夺命快递”

三方负责人被拘

23日，记者从东营广饶警方获
悉，“夺命快递”事件发生后，广饶警
方目前已刑拘三人，分别是湖北某
化工厂(发货方)的负责人、潍坊购
买化学品的制药厂责任人和潍坊圆
通的负责人。 (宗禾)

夺命快递
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